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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h30m 

Data: 4 de maio de 2016 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Vice-Presidente da 

Câmara, Jorge Manuel Gaspar, em virtude do Presidente da Câmara e do Conselho Municipal 

de Educação, por motivos profissionais e inadiáveis não poder estar presente nesta reunião, 

estando igualmente presentes os seguintes conselheiros: 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré- Escolar Pública; 

 Helena Bernardino, representante do Pessoal docente do Ensino Básico Público; 

 Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 Samuel Pereira, representante dos Serviços de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo; 

 Anacleto da Silva Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade 

Social, que desenvolvem atividade na área da Educação; 

 Anjos Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 João Nuno Frade, representante da Associação de Pais; 

 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do Desporto; 

 Dora Grácio, representante dos Serviços da Segurança Social; 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento, Pedro Rosa, 

Vereador do Pelouro da Educação, Nélia Costa, representante dos Serviços Públicos de Saúde 

e o representante da Associação de Estudantes. As suas faltas foram justificadas. 

Não informaram da sua ausência e não estiveram presentes os seguintes conselheiros:  

 Miguel Mora Alves, Presidente da Assembleia Municipal; 

 Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

 Ana Pereira, representante da Associação de Pais; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 
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A reunião teve inicio, eram 15 horas e 47 minutos. 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Balanço do 2.º Período do ano letivo 2015/2016; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 
Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Vice-

Presidente, Jorge Manuel Gaspar, deu início à Ordem de Trabalhos, aproveitando para dar as 

boas vindas aos dois novos elementos presentes, nomeadamente, Samuel Pereira, 

representante dos Serviços de Emprego e Formação Profissional do Médio Tejo e Helena 

Bernardino, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, e cumprimentar 

todos os conselheiros presentes. 

Ordem de Trabalhos 

1. Assinatura da Ata da Reunião anterior 

Em relação ao ponto um da ordem de trabalhos, Jorge Gaspar, disponibilizou a ata da última 

reunião para os conselheiros assinarem, em virtude da mesma ter sido aprovada em minuta 

na última reunião realizada. Ana Paula Sardinha, diretora do Agrupamento de Escolas de 

Sardoal, solicitou a alteração ao 6.º parágrafo da página 6), onde consta a citação …”o 7.ºB 

tem sucesso Pleno a Matemática…” deverá ler-se …”o 7.º B é a turma com menos Sucesso a 

Matemática…”. A ata foi assinada pelos conselheiros presentes.  

2. Balanço do 2.º Período do ano letivo 2015/2016 

Jorge Gaspar, passou de seguida para o segundo ponto da ordem de trabalhos, dando a 

palavra ao conselheiro Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social, que desenvolvem atividade na área da Educação.  

Anacleto Batista, referiu que neste momento a Creche da Santa Casa da Misericórdia de 

Sardoal tem um número bastante razoável de crianças a frequentar esta valência, o que 

permite o seu funcionamento. Acrescentou que o balanco do 2.º período foi bastante positivo, 

segundo informações da Educadora. 
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Anacleto Batista, mencionou que as instalações onde funciona a valência de Creche não são 

as mais desejáveis, no entanto, referiu que a Segurança Social vem avaliando esta situação e 

que as instalações se encontram dentro dos parâmetros estabelecidos. Anacleto Batista aludiu 

ainda aos custos inerentes ao funcionamento desta valência.  

O Vice-Presidente da Câmara Municipal de Sardoal, Jorge Gaspar passou a palavra à 

representante do Pessoal Docente da Educação Pré- Escolar Pública, Maria João Cuco, a qual 

tomou a palavra referindo que o segundo período ao nível do Pré-Escolar foi francamente 

positivo, tanto ao nível do planeamento como das aprendizagens. 

A representante do Pré-Escolar referiu que a equipa pedagógica elaborou algumas estratégias 

ao nível da articulação entre salas. 

Maria João Cuco, mencionou ainda as reuniões de articulação levadas a cabo com os 

professores de 1.º Ciclo realçando a sua relevância e complementaridade.     

Quanto às atividades desenvolvidas Maria João Cuco salientou as seguintes atividades: 

- Cantar os Reis, onde as crianças fizeram visita à Câmara Municipal de Sardoal e aos 

Bombeiros Municipais;  

- Desfile de Carnaval, pelas ruas da Vila de Sardoal; 

- Festa do Galo, atividade com longa tradição no Jardim de Infância da Presa; 

- e a Semana da Leitura, com um conjunto de atividades muito apreciadas pelas crianças onde 

as mesmas se mostraram muito motivadas. 

Jorge Gaspar, passou a palavra a Helena Bernardino, representante do Pessoal Docente do 

Ensino Básico Público, começou por fazer referencia ao Sucesso Escolar, mencionando que o  

1.º Ciclo do Ensino Básico, apresentou resultados bastantes satisfatórios acima dos 90%, o que 

significa que as estratégias que estão a ser implementadas estão a surtir efeito. Quanto ao  

2.º Ciclo do Ensino Básico, acrescenta que os resultados para este nível de ensino são 

resultados bastantes satisfatórios, tudo acima dos 85%. 

Helena Bernardino, aproveitou para realçar que todas as atividades realizadas pela Escola 

contribuem para o sucesso escolar dos alunos. 

Quanto às atividades levadas a cabo no 2.º período, a representante do Pessoal Docente do 

Ensino Básico Público, Helena Bernardino mencionou, as seguintes: 
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- Semana da Leitura, que envolveu todos os alunos do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

- Dia da Proteção Civil, realçando a colaboração da Câmara Municipal de Sardoal, Bombeiros 

Municipais e a Força Especial de Bombeiros Canarinhos; 

No que diz respeito às Ações de Sensibilização, Helena Bernardino salientou três, 

nomeadamente: 

- “Cidadania Marítima”, levada a cabo pela Polícia Marítima, que envolveu alunos do 1.º Ciclo 

do Ensino Básico e alunos do 9.º ano de escolaridade; 

-  “Não à violência e ao Bullying”, ação promovida pela Escola Segura, que envolveu os alunos 

do 3.º Ciclo do Ensino Básico;     

- e por último Helena Bernardino salientou a presença da Missão País, que realizou diversas 

atividades no Agrupamento de Escolas de Sardoal e que envolveu os alunos desde o Pré-

Escolar até ao Secundário.  

Helena Bernardino, informou que a turma 5 de 4.º ano das atividades de enriquecimento 

curricular e a sala 3 do Pré-Escolar, se candidataram à iniciativa promovida pelo Plano Nacional 

de Leitura/PNL, a VISÃO Júnior, a Direção Geral da Saúde/DGS, o Oceanário de Lisboa e a Rede 

de Bibliotecas Escolares/RBE onde convidavam as crianças e os jovens do Pré-escolar, do 1º e 

do 2º Ciclos a participarem em atividades diversas.  

A turma 5 de 4.º ano no âmbito das atividade de enriquecimento curricular, oficina da leitura, 

ganhou o prémio nas duas vertentes, Áudio e Papel, com a candidatura “O Magnífico Plano 

do Lobo” de Mélanie Willaveson. 

Por último, Helena Bernardino não quis deixar de salientar o prémio de sucesso entregue no 

âmbito do projeto “A melhor turma é a minha”, em que a turma foi premiada com uma visita 

de estudo ao Parque Aventura e Jogos Radicais de Constância. 

Jorge Gaspar, passou a palavra a Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público, que apesar de estar presente na reunião, em termos de voz não reunia as 

melhores condições, pelo que Ana Paula Sardinha, diretora do Agrupamento deu a conhecer 

aos conselheiros o ponto de situação do Ensino Secundário ao nível do Sucesso Escolar 

informando que o curso de Cientifico Humanísticas do 10.º ano de escolaridade obteve 83%, 

no 11.º ano 98% e o 12.º ano 97%.  
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Nos cursos Profissionais no 10.º de escolaridade o Curso de Pastelaria o sucesso foi excelente, 

a taxa de conclusão dos módulos situou-se nos 100%. Ao nível do 11.º ano a taxa de conclusão 

situou-se nos 94%, uma vez que somente uma aluna não concluiu os módulos, por se 

encontrar de licença de maternidade. 

No Curso de Proteção Civil, no 11.º ano de escolaridade a taxa de sucesso situou-se nos 100%. 

Em termos de atividades realizadas neste nível de ensino, Ana Paula Sardinha destacou as 

seguintes: 

- Conferência realizada a 14 de março, na Igreja Matriz de Sardoal, intitulada “Religião versus 

Paz Mundial”; 

- No âmbito da disciplina de economia foi realizada uma ação intitulada “Portugal no Processo 

da Globalização”, realizada por Maria da Luz Oliveira, autora de vários livros e professora 

universitária. 

- Por último Ana Paula Sardinha, salientou a realização do simulacro “Proteção e Socorro”, 

dinamizado pelo GIPS/GNR.  

3. Informações. 

Jorge Gaspar, neste ponto passou a palavra a Paula Lopes, representante dos Serviços 

Públicos da Área da Juventude e do Desporto, a qual informou dos programas que o Instituto 

Português da Juventude e do Desporto - Direção Regional  de Lisboa e Vale de Tejo, está a 

promover, nomeadamente sobre programas de apoio para a Ocupação dos Tempos Livres e 

Férias, de crianças e jovens, e mais concretamente a organização do processo para a obtenção 

do registo no âmbito dos programas Férias em Movimento e Campos de Férias. 

Seguidamente Jorge Gaspar passou a palavra a Anjo Pita, representante das Forças de 

Segurança, o qual salientou a ocorrência de situações pontuais, mas que a escola 

oportunamente resolveu os assuntos. Anjo Pita, informou da realização de ações de 

sensibilização levadas a cabo pela Escola Segura, tendo seguidamente tomada a palavra 

António Aidos, elemento da Escola Segura, que salientou a realização de duas ações de 

sensibilização, realizadas no meio escolar uma dirigida aos alunos mais pequenos, intitulada 

“Violência no Meio Escolar” e uma outra ação dirigida aos alunos mais crescidos, intitulada  
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”Violência no Namoro”, destacou ainda a realização de uma ação realizada no âmbito da 

Segurança Rodoviária, levada a cabo em articulação com a Câmara Municipal de Sardoal. 

Seguidamente tomou a palavra Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego e 

Formação Profissional do Médio Tejo, o qual mencionou a existência de alguns atrasos na 

ações de formação profissional, referindo que as mesmas começaram a ser calendarizadas e 

que espera que dentro de três a quatro semanas que o Plano de Formação em concreto esteja 

pronto para divulgação. 

Samuel Pereira, realçou a importância do Gabinete de Inserção Profissional - G.I.P., e a 

articulação que tem vindo a ser realizada entre o IEFP e o G.I.P. em prol das pessoas residentes 

neste concelho.  

Seguidamente tomou a palavra Ana Paula Sardinha, diretora do Agrupamento de Escolas de 

Sardoal, a qual informou de que conjuntamente com a Câmara Municipal de Sardoal, e o 

Núcleo Preparatório do Regimento de Apoio Militar de Emergência (NP/RAME), situado em 

Abrantes, o Agrupamento de Escolas de Sardoal assinou no dia 21 de abril, um protocolo que 

tem como objetivo a frequência de alunos portadores de deficiência em sessões de equitação 

terapêutica e hipoterapia naquela unidade militar. 

Ana Paula Sardinha, explicou que o que se pretende é desenvolver competências nos nossos 

alunos, atenção, concentração, autoestima, relacionamento interpessoal, todo o 

desenvolvimento biopsicossocial, porque a escola pública não dispõe de recursos necessários 

para trabalhar com este tipo de alunos e eles merecem todas as condições e nesse sentido foi 

estabelecido este protocolo. 

Ana Paula Sardinha, informou ainda de que foi realizada em Tomar uma Reunião da Rede 

Escolar, onde foram apresentadas as seguintes propostas para o Agrupamento de Escolas de 

Sardoal: 

- Ensino Secundário Regular, 10.º Ano - Uma Turma de Ciências e Tecnologias mais Ciências 

Sócio Económicas, esta área foi escolhida após a auscultação aos alunos, que revelaram uma 

maior tendência para estas áreas.  
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- No âmbito do Ensino Profissional foi referido pela diretora do Agrupamento, a abertura de 

uma Turma no 10.º ano com o Curso de Técnico de Proteção Civil, único no Médio Tejo, e o 

Curso Profissional Técnico de Gestão de Equipamentos Informáticos. 

- Em termos de oferta Formativa no Ensino Secundário Recorrente foi proposto para o 10.º 

ano uma turma com o Curso Cientifico-Humanístico do Ensino Recorrente em Línguas e 

Humanidades.  

A diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal, mencionou a realização de duas ações de 

formação, uma destinada aos professores, intitulada “Diferenciar para incluir e melhorar 

aprendizagens”, dinamizada pela Dra. Isabel fialho da Universidade de Évora, e uma outra 

ação de formação dirigida aos Assistentes Operacionais denominada “Gestão de conflitos em 

contexto escolar”, dinamizada pelo Dr. Filipe Costa. 

Por último Ana Paula Sardinha salientou a diminuição das situações de ocorrência 

disciplinares, mencionando que as estratégias implementadas estão a ter sucesso.    

O Vice-Presidente, Jorge Gaspar tomou a palavra referindo que a atribuição dos Prémios de 

Mérito se encontra em fase de conclusão, informando que os mesmos seguiram para 

apreciação da câmara Municipal sob proposta do júri, mencionou que se candidataram 13 

alunos, e que a Universidade de Verão decorrerá pelo segundo ano consecutivo na 

Universidade de Coimbra no período de 17 a 22 de julho.   

Jorge Gaspar, informou que a autarquia recebeu o convite do IPDJ para participar nas 

comemorações do Dia do Associativismo Jovem, realizado no dia 30 de abril em Braga, este 

ano subordinado ao tema “Participar no Ensino Básico e Secundário”. 

Referiu que o Município se fez representar com a presença de Pedro Rosa, Vereador da 

Educação e com a pasta do Associativismo, acompanhado por quatro jovens estudantes 

associativistas que assistiram à apresentação de projetos de boas práticas promovidas pelo 

movimento estudantil, Workshops e a uma mostra associativa e animação artística. Jorge 

Gaspar, salientou que lhe foi transmitido que o encontro foi francamente positivo e que será 

com certeza para continuar. 

Paula Lopes, mencionou que o convite partiu do IPDJ de Lisboa e Vale do Tejo, sendo que 

convidaram somente cinco entidades, entre as quais se encontrava a Câmara de Sardoal. 
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Jorge Gaspar, informou também da realização da visita de estudo destinada aos alunos a partir 

do 9º ano de escolaridade e seguintes ou equivalentes do concelho de Sardoal que este ano 

vai decorrer entre 22 e 28 de julho e tem como principal destino a cidade de Barcelona, 

encontrando-se as inscrições abertas até 3 de junho. 

Por último Jorge Gaspar, informou os conselheiros de que a Carta Educativa se encontra para 

apreciação no Instituto de Gestão Financeira da Educação (IGFE).  

Quanto à nova escola, o mesmo referiu que o processo de candidatura se encontra na fase 

final, mencionando que se trata de um projeto funcional e que vem colmatar algumas lacunas 

preocupantes. Realçou o facto de não haver necessidade de se recorrer aos contentores para 

os alunos terem aulas na fase de construção, referindo que o pavilhão de 1.º ciclo não vai ser 

demolido. Jorge Gaspar fez uma breve caraterização do projeto da nova escola aos 

conselheiros. 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Jorge 

Manuel Gaspar, deu por encerrada a reunião, eram 16h37m. Para constar e para os devidos 

efeitos se lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo Senhor Vice-Presidente Jorge Manuel 

Gaspar e por todos os membros do Conselho que participaram na reunião e por mim, Sandra 

Maria André Esteves, Técnica Superior, que a secretariei e redigi. 

 

Representante Assinatura 

Vice-Presidente da Câmara Municipal - Jorge 

Manuel Gaspar 

 

Técnica Superior do Serviço de Ação Social 

Sandra Esteves  

 

Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal -  

Ana Paula Sardinha 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público - Paula Santos 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino 

Básico Público - Helena Bernardino  

 

Representante do Pessoal Docente da Educação 

Pré-escolar Pública - Maria João Cuco 

 

Representante Associação de Pais - João Nuno 

Frade 
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Representante das Forças de Segurança - GNR - 

Anjo Pita 

 

Representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social que desenvolvam atividade 

na área da Educação - Anacleto Batista 

 

Representante da Segurança Social - Dora Grácio  

Representante do Centro de Emprego e Formação 

Profissional do Médio Tejo - Samuel Pereira 

 

Representante dos Serviços Públicos da Área da 

Juventude e do Desporto - Paula Lopes 

 

 


